



Municipales 2024:

Dura prueba para Rincón y Walker: La primera elección que medirá a Demócratas

Por René González R.

Las metas que se ponen los dos senadores y líderes de Demócratas para enfrentar las primeras elecciones como partido son humildes. Pero realistas, dicen Ximena Rincón y Matías Walker.

Y es que los comicios regionales y comunales de este año serán los primeros que encararán, luego de que lograran constituirse en partido a mediados del año pasado, cuando juntaron las firmas necesarias en tres regiones consecutivas (O'Higgins, El Maule y Ñuble) más una no consecutiva (Antofagasta).

El primer test mostrará el músculo que tiene el colectivo y que para Rincón puede ser importante en su futuro político. En el pasado ella pretendió la Presidencia de la República y el 24 de marzo de 2024 el timonel de la UDI, Javier Macaya, planteó que Matthei podría medirse con la senadora en una primaria.

Rincón le salió al paso: que primero están las necesidades regionales; que es muy adelantado; que esas decisiones se toman al interior del partido... Como sea, a ella le toca ir a la reelección y sus posibilidades se medirán de cierta forma en los resultados de El Maule en las municipales, donde Demócratas correrá en pacto con Amarillos y donde está en vilo un acuerdo por omisión con Chile Vamos, que la puede fortalecer o aguarde la fiesta.

Ahí, dice a "La Segunda", Demócratas no llevará candidato a gobernador —y no apoyará la reelección de la DC Cristina Bravo— y tampoco a alcalde en la cabecera regional, Talca (203 mil habitantes según el censo de 2017), ni en la cabecera provincial que le sigue, Curicó (150 mil habitantes).

"Linares (83 mil habitantes) va a ser la única cabecera de provincia porque somos un partido joven, por primera vez peleando las elecciones y nos interesa obtener buena votación en concejales, porque ahí se mide la fuerza electoral de los partidos y dar peleas que tengan sen-

La senadora por el Maule irá a la reelección y el resultado en su zona será un test a su "musculatura". Cómo la Metropolitana complica al partido.



tido", afirma.

—¿A qué porcentaje apuestan en concejales?

—La meta, primero, es llevar candidatos en todas las comunas y después elegibilidad de uno por comuna, es decir, tener presencia en todas las comunas.

Las comunas son 30 y por ahora, Rincón tiene apuestas para lograr alcaldes en 7, aunque antes de enumerarlas, advierte que "todavía estamos en negociación con Amarillos".

Dicho eso, se larga: "Cauquenes con Alejandra Concha, que fue a concejal hace dos períodos, cuando era independiente RN y hoy es presidenta regional de Demócratas; Villa Alegre, con Jorge Peña, que fue candidato independiente a alcalde y estuvo a nada de ganar (quedó a 4 puntos de Pablo Fuentes, independiente por Chile Vamos); Linares, donde estamos en negociaciones todavía; Curepto, debiéramos ganar con una persona cuyo nombre aún no se ha confirmado; San Rafael, en que también estamos negociando; Rauco, con una mujer y Romeral, con el concejal Luis Marín, exPS y es el concejal más votado".

—¿En su zona van en pacto por omisión con Chile Vamos o en competencia?

—Dependerá de las conversaciones que estamos iniciando. Si queremos quitarle al Frente Amplio Cauquenes no nos pueden competir ¡Aps! en San Clemente apoyamos al independiente sin pacto y exalcalde Juan Rojas, para quitarle la comuna al Frente Amplio.

Problemas en la Metropolitana y Valparaíso

A nivel nacional y el principal problema de Demócratas es que su inscripción en la Región Metropolitana está en juego, mientras se acorta el período de inscripción de candidaturas (julio).

Según el analista electoral, Pepe Auth, "el centro emergente se va a medir en concejales, como todos los partidos. Para la lista de la Gente en el Centro (Demócratas y Amarillos) en su primera elección el éxito es superar el 5% de los votos. Pero no lo conseguirán si al menos uno de los dos partidos no logra inscribirse en la Metropolitana, que tiene el 40% de los electores".

Dificultad que se podría salvar, si logran meter al PDG en la lista, lo que implicaría sumar un actor más a la ecuación.

Para analista político Mauricio Morales, Demócratas simplemente "debe aspirar a la representación. Nada más que eso. Es decir, conseguir escaños de alcaldes o concejales. Lo primero podría facilitarse si Chile Vamos le cede cupos en un pacto por omisión".

La Serena y Coquimbo para Amarillos, pero tienen carta a gobernador

Matías Walker no se pone metas ni nacionales ni en su región. Si tiene un listado de candidatos a alcaldes de su nuevo partido, por el que se las jugará. Pero no en las dos cabeceras más importantes de su zona: La Serena y Coquimbo, que juntan sumas más de 420 mil habitantes, según el censo de 2017.

Si tiene cartas para las 5 comunas que componen la provincia de Limarí, que sumadas tienen 170 mil habitantes.

"El actual alcalde de Punitaqui, Carlos Araya, quiere dar el salto y ser alcalde por Ovalle; Camilo Ossandón, que fue alcalde de Montepatria, quiere volver a dar la pelea ahí por Demócratas y está juntando firmas como independiente; Juan Pablo Adonis en Combarbalá; Edgard Ángel en Río Hurtado; Pedro Araya en Punitaqui y estamos en conversaciones en otras comunas. También en la región tenemos como candidato a gobernador a Francisco Martínez, que fue electo por Republicanos (como core de El Elqui), siguió como independiente y hoy es Demócratas", resume.

—¿Están dejando comunas para un pacto por omisión Chile Vamos?

—Más que a Chile Vamos a Amarillos, que tienen intenciones de llevar candidatos en Coquimbo y La Serena. En el caso de Chile vamos más bien se ha planteado un escenario de competencia; tienen candidatos donde nosotros tememos. Obviamente hay conversaciones.

Y como la derecha ve que tiene posibilidades ciertas de llegar a La Moneda y ahí de necesitar a los parlamentarios del pacto de centro, Morales mienta que "probablemente ese pacto se hará efectivo en comunas pequeñas de las regiones que representan Walker y Rincón. Es decir, Coquimbo y Maule. A nivel de concejales... El máximo de concejales debiese obtenerlo en el Maule. Ahí Rincón irá a la reelección senatorial en 2025 y necesita demostrar una base de apoyo sólida".

El senador Matías Walker añade que "estamos avanzando en la constitución del partido para llevar candidatos en to-